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«Экватор пройден» — именно эти слова прихо-
дят в голову, когда наступает апрель. С прибли-
жением окончания второго учебного семестра у 
каждого студента расширяется зона ответствен-
ности: приходит понимание, что летняя сессия 
всё ближе и ближе. Кто-то закрывает «долги», а 
кто-то пытается выровнять свой рабочий график, 
по максимуму используя время.  

Апрельский выпуск наполнен большим количе-
ством разнообразных материалов, раскрывающих 
профессиональную сферу юристов. Среди них, 
прежде всего, весенний налоговый дайджест, 
судебная практика по вопросу ответственности 
дочерних компаний по долгам материнских, отме-
на парламентского расследования экологической 
катастрофы в Чёрном море и многие другие.

В апреле наша редакция рассказала о студен-
тах-юристах, которые раз за разом добиваются 
спортивных высот и приносят в «копилку» Юри-
дического института новые достижения. Авторы 
затронули тему о правовой защите журналистов 
в мире, рассказали о Дне космонавтики и вкладе 
томских студентов-юристов в празднование этого 
события, а также напомнили о существующих в 
ЮИ ТГУ научных кружках.  В рамках рубрики 

«Интервью с выпускниками юрфака ТГУ» мы 
побеседовали с интересным человеком,  выпуск-
ницей 2012 года, главой пресс-центра органов 
прокуратуры по Томской области — Светланой 
Александровной Емельяновой!  

В преддверии празднования Дня Великой По-
беды, редакция студенческой юридической газеты 
«Verdict» рассказала о преподавателях-ветера-
нах Великой Отечественной войны, тружениках 
тыла, которые внесли свой неоценимый вклад в 
становление Юридического института ТГУ. За 
предоставленные материалы выражаем благодар-
ность коллективу выпускников ЮФ-ЮИ ТГУ.

Об итогах ежегодного Турнира по кримина-
листике «КРИМЦЕСС», научной конференции 
«Трибуна молодого учёного» и многом-многом 
другом — на страницах апрельского выпуска.

На обложке студент 2-го курса ЮИ ТГУ — 
Евгений Баев, участник юридических олимпиад, 
различных практико-ориентированных юри-
дических мукортов, лауреат конкурса «Наука в 
Приоритете», заместитель председателя НСО 
ЮИ ТГУ. 

Желаем приятного чтения! 
С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

Триумф Гагарина:
гордость России

12 апреля 1961 года Юрий Гагарин, сын на-
шей великой Родины, стал первым человеком, 
отправившимся в космос. Его полёт на корабле 
«Восток-1» длился 108 минут, из которых 89 
минут он провёл на орбите, облетев Землю. Вы-
сота полёта достигала 327 километров. Условия 
были суровыми: тесная капсула, перегрузки, не-
известность. Но Гагарин сохранял спокойствие, 
передавая данные и даже шутя с Землёй. После 
приземления в Саратовской области он стал 
символом человеческой смелости и научного 
гения России.

Всенародная радость:
Россия празднует подвиг

Полёт Гагарина вызвал невиданный всплеск 
радости по всей стране. От заводов до универ-
ситетов, от маленьких деревень до больших го-
родов — люди выходили на улицы, обнимались, 
пели песни и говорили тосты за великое дости-
жение советской науки. Весть о первом челове-
ке в космосе разлетелась мгновенно, и каждый 
чувствовал себя частью этого исторического 
момента. Студенты, рабочие, учёные — все были 
охвачены гордостью за свою страну, которая 
открыла человечеству дорогу к звёздам.

Телеграмма от томских
юристов: эхо народной любви

Недавно из архивов Томского государствен-
ного университета (ТГУ) всплыла трогательная 

деталь, которая добавляет ещё одну яркую стра-
ницу в историю всенародной любви к подвигу 
Гагарина. Вскоре после его полёта из Томска 
в Москву была отправлена телеграмма, текст 
которой полон искреннего восхищения: «Нас 
радует и восхищает блестящая победа советской 
науки, ваш полёт». Её авторами стали студен-
ты — юристы ТГУ, чьи сердца, как и миллионы 
других по всей России, переполняла гордость за 
свою страну и её героя.

История оживает благодаря рассказу Галины 
Сергеевны Кузнецовой (в девичестве — Гусаро-
вой), выпускницы ТГУ 1964 года. В сохранив-
шейся записи интервью она с теплотой вспоми-
нает те дни, когда весь университет ликовал, 
а телеграмму, как выяснилось, отправила её 
однокурсница Любовь Барановская (Денисова). 
Этот небольшой листок бумаги стал символом 
единства и веры в великое будущее, которое 
Россия подарила миру своим первым шагом к 
звёздам. Он напоминает, как в каждом уголке 
нашей необъятной Родины люди чувствовали 
себя частью исторического триумфа, который 
навсегда вписал имя Гагарина в летопись че-
ловечества.

День космонавтики: символ 
национального единства

С 1962 года 12 апреля отмечается как День 
космонавтики в России, а с 2011 года — как 
Международный день полёта человека в космос 
по решению ООН. Этот праздник — не просто 

дата в календаре, а символ величия российской 
науки и единства нации. Мы чтим не только Га-
гарина, но и всех, кто посвятил жизнь освоению 
космоса: от Сергея Королёва, главного конструк-
тора космической программы, до Валентины 
Терешковой, первой женщины — космонавта, 
и современных космонавтов на Международной 
космической станции.

День космонавтики объединяет людей: в музе-
ях проходят выставки, в школах — уроки о кос-
мосе, а любители запускают модели ракет. Это 
время, когда мы вспоминаем, как полёт Гагарина 
вдохновил миллионы, включая студентов ТГУ, 
которые с восторгом следили за его успехом.

Космос сегодня: наследие
России и надежда нации

Сегодня Россия продолжает дело своих ве-
ликих первопроходцев. Ракеты — носители 
«Союз» гордо доставляют космонавтов и грузы 
на Международную космическую станцию, а 
модуль «Наука» открывает новые горизонты для 
исследований. Программы по изучению Луны, 
включая планы по созданию лунной станции, 
подтверждают, что Россия остаётся лидером в 
освоении космоса. Международное сотрудни-
чество также вносит вклад в общие усилия, но 
именно наша страна задаёт тон в этой благо-
родной миссии.

День космонавтики — это не только память 
о прошлом, но и взгляд в будущее, где наука 
становится опорой нации. Перед нами стоят вы-
зовы: космический мусор, этика освоения других 
планет, необходимость дальнейшего взаимодей-
ствия. Но, как сказал Юрий Гагарин, —  «Земля 
прекрасна, будем беречь эту красоту». Пусть 12 
апреля вдохновляет вас на новые свершения — 
ради России, ради науки, ради мечты о звёздах.

12 апреля — День космонавтики: от мечты к звездам

Андрей Васильев
текст

День космонавтики ежегодно объединяет миллионы сердец, напоминая о великом 
подвиге России в освоении космоса. Рассказываем, почему 12 апреля стало символом 
национальной гордости и научного триумфа.
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Студентка четвёртого курса юридического 
института Мария Сова участвовала в между-
народном конгрессе молодых учёных «Тра-
диции и новации в системе современного 
российского права (ТиН)»,  —  одном из 
самых известных и масштабных студенческих 
юридических мероприятий России, которое 
проходило в Москве с 4 по 5 апреля, и ста-
ла его призёром. Также Мария получила 
диплом первой степени по итогам участия в 
Международной научной студенческой кон-
ференции — ежегодной крупнейшей конфе-
ренции Сибири и второй по численности 
молодёжной конференции СНГ, которая про-
ходила в Новосибирске с 16 по 25 апреля. 
Мы расспросили Машу о впечатлениях от 
мероприятий, научных интересах и целях 
в дальнейшей исследовательской деятель-
ности. 

— Расскажи, как ты узнала о между-
народном конгрессе молодых учёных, 
и что побудило тебя принять в нём 
участие?

О международном конгрессе я узнала со-
вершенно случайно, просматривая ленту в 
одной из социальных сетей. Участвовать в 
конгрессе меня побудило желание подроб-
нее разобраться с проблемой, с которой я 
столкнулась во время выполнения задания 
в рамках стажировки в одном из адвокат-
ских бюро. Меня заинтересовало, какую роль 
играют опционы в корпоративном договоре, 
как они влияют на распределение корпо-
ративного контроля в обществе. Я поняла, 
что эта проблема актуальна в современном 
праве, поэтому мне захотелось поделиться 
ей с широкой аудиторией. 

— Как проходил конгресс? Какие 
моменты тебе запомнились больше 
всего?

Несмотря на то, что я участвовала в кон-
грессе дистанционно, это не помешало мне 
погрузиться в атмосферу такого масштабного 
мероприятия: я без препятствий слушала 
доклады других участников и задавала им во-
просы. Конечно, больше всего мне запомни-

лось моё собственное выступление. Я очень 
волновалась, особенно учитывая наличие 
ещё нескольких докладов на похожую тему.

— Какая у тебя была тема иссле-
дования, и почему выбор пал именно 
на неё?

Тема моего исследования была следую-
щей: «Опционы в корпоративном договоре 
как механизм перераспределения корпора-
тивного контроля в хозяйственном обще-
стве». Я обожаю договорное право. Опционы 
в корпоративном договоре заинтересовали 
меня ещё осенью 2024 года, когда я посетила 
мастер-класс «Нарушение корпоративных 
договоров: способы защиты и особенности 
рассмотрения дел в суде» в рамках Студен-
ческого юридического форума, который про-
ходил в МГЮА им. О.Е. Кутафина. Немало-
важную роль сыграли также рекомендации 
моего научного руководителя — Багровой 
Наталии Владиславовны. Благодаря её со-
ветам, в моей голове родились совершенно 
новые для меня идеи.

— С какими трудностями ты стол-
кнулась в процессе подготовки к кон-
грессу?

В процессе подготовки к конгрессу я ста-
ралась не только оформить свои мысли в 
статью (и в последующем в доклад), но и 
предугадать вопросы, которые могут задать 
слушатели. Было трудно уместить всю инфор-
мацию, которой я хочу поделиться, в 7 минут 
выступления и в 7 слайдов презентации, но в 
этом и есть особенность подобных выступле-
ний: «материала на час, доклад на 5 минут».

— Как ты себя чувствовала, когда 
узнала, что стала призёром? Какие 
эмоции это вызвало?

Чувства были непередаваемые, это моя 
первая «победа» на юридическом научном 
мероприятии. Я скептически относилась к 
дистанционному участию, всё-таки очное 
выступление имеет больше преимуществ, по-
этому такой результат был для меня с одной 
стороны неожиданным, а с другой вызвал 
чувство гордости и радости.

— Как ты считаешь, что тебе дало 
участие в этом конгрессе? Какие навы-
ки или знания ты приобрела?

Участие в конгрессе стало для меня бес-
ценным опытом! Он дал мне возможность 
ознакомиться с передовыми исследованиями 
и разработками в наиболее интересной для 
меня области права. Особенно ценным было 
услышать мнение как представителей науки, 
так и практиков о проблемах, обсуждаемых в 
рамках круглого стола. Кроме того, я приоб-
рела опыт публичных выступлений, попрак-
тиковалась чётко формулировать свои мысли.

— Недавно ты одержала победу на 
конференции МНСК в НГУ. Как ты го-
товилась к этому мероприятию, и что 
для тебя значит диплом 1 степени?

Подготовка к конференции в Новосибирске 
началась задолго до самого мероприятия. 
Я тщательно изучила актуальную пробле-
матику в своей области, проанализировала 
существующие исследования и определила 
перспективные направления для научной 

работы, её результаты впоследствии были 
оформлены в виде доклада и тезисов к нему. 
Помог опыт выступлений на Трибуне мо-
лодого учёного и Конгрессе, о котором уже 
было сказано. Диплом первой степени для 
меня — это показатель правильности вы-
бранного пути в юриспруденции и стимул 
продолжать научные исследования. 

— Расскажи, насколько сильная 
была разница между двумя меропри-
ятиями: конгрессом в Москве и конфе-
ренцией в НГУ?

К сожалению, один из недостатков дис-
танционного участия — изолированность 
от происходящего на мероприятии, кроме 
заседания секции ничего перед глазами не 
происходит, поэтому особой разницы я не 
ощутила. Однако конференция в НГУ была 
многопрофильной, охватывала помимо юри-
спруденции многие другие направления нау-
ки, что не могло быть мною незамеченным.

— Как ты думаешь, какие факторы 
способствовали твоему успеху на обеих 
конференциях?

Я отлично концентрируюсь на том, что 
меня действительно заинтересовало, тща-
тельно подхожу к исследованию и вклады-
ваюсь в любимое дело на максимум. Также 
я очень благодарна своему научному руково-
дителю, Багровой Наталии Владиславовне, 
именно она делилась своими знаниями, на-
правляла меня, помогая найти верный путь 
в море научной информации, давала важные 
советы, была всегда готова поддержать меня. 
Думаю, что эти мои личностные качества, а 
также поддержка преподавателя, способство-
вали моему успеху. 

— Что бы ты посоветовала студен-
там юридического института, кото-
рые хотят участвовать в подобных 
мероприятиях?

Я бы посоветовала студентам не бояться 
и пробовать новое, а также прислушиваться 
к советам научного руководителя. Я жалею, 
что, будучи на 2 курсе, не последовала сове-
ту Наталии Владиславовны, не принимала 
настолько активное участие в научной дея-
тельности, боялась публичных выступлений 
и того, что я чего-то не знаю. Сейчас, закан-
чивая 4 курс бакалавриата, я понимаю, что 
всё знать невозможно, но развиваться в своей 
сфере деятельности очень важно, а уверен-
ность во время публичных выступлений не 
придёт без практики.

Научные достижения ЮИ:
интервью со студенткой 4 курса ЮИ ТГУ Марией Сова 
В новом материале редакция пообщалась с талантливой студенткой ЮИ ТГУ, 
Марией Сова, которая делает первые шаги в науке и уже становится победителем 
и призёром международных конкурсов и конференций. 

Анастасия Козырицкая
текст
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Великая Отечественная война оставила не-
изгладимый след в истории нашей страны и 
в судьбах миллионов людей. Среди тех, кто 
прошел через суровые испытания фронта и 
тыла, немало людей, кто после войны посвя-
тил свою жизнь образованию, передавая зна-
ния и опыт новым поколениям. В преддверии 
Дня Великой Победы мы с благодарностью 
вспоминаем о преподавателях-ветеранах.

Бураков Анатолий Дмитриевич 
(10.01.1908–20.04.1988)

Доброволец, прошедший войну, эрудит и 
универсальный человек, Анатолий Дмитриевич 
навсегда остается в памяти как образец предан-
ности профессии и жажды знаний.

Анатолий Дмитриевич родился 10 января 
1908 года в Вологодской губернии в семье учи-
теля. С юных лет он проявлял интерес к знаниям 
и справедливости. В 1929 году он окончил фа-
культет советского права МГУ, выбрав судебное 
отделение.

После окончания университета он работал на 
руководящих должностях в области экономики 
в разных уголках страны, от Узбекистана до 
Якутии. В 1939-1942 гг. он занимал должность 
начальника планово-производственного отдела 
и заместителя директора Пеледуйской судоверфи 
Главсевморпути.

С началом Великой Отечественной войны 
Анатолий Дмитриевич имел бронь, но в апре-
ле 1943 года добровольцем ушел на фронт. Он 
служил в штабе Забайкальского фронта, а затем 
на Юго-Западном фронте противовоздушной 
обороны, обеспечивая штаб и командование ди-
визии шифросвязью. За образцовое выполнение 
заданий он был награждён орденами Красной 
Звезды и Отечественной войны II степени, а 
также медалью «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.». 
О войне Анатолий Дмитриевич вспоминать не 
любил, но помнил бои за освобождение Крыма 
и форсирование Керченского пролива.

После демобилизации Анатолий Дмитриевич 
вернулся к юридической деятельности. С 1946 
по 1950 год он работал в коллегии адвокатов 
в Симферополе, а затем переехал в Томск, где 
начал заведовать городской юридической кон-
сультацией.

С 1951 года Анатолий Дмитриевич начал пре-
подавательскую деятельность на юридическом 
факультете Томского государственного универ-
ситета. Он вёл лекционные курсы по истории 
политических учений, государственному праву 
буржуазных государств, теории государства и 

права и по другим дисциплинам. С 1951 по 1952 
год он исполнял обязанности декана юридиче-
ского факультета ТГУ.

А.Д. Бураков активно участвовал в обществен-
ной жизни университета и города, выступал с 
лекциями, организовывал конференции. По вос-
поминаниям, он был универсальным человеком, 
интересующимся не только юриспруденцией, но 
и искусством, природой, рыбалкой.

В 1956 году Анатолий Дмитриевич вышел 
на пенсию, но продолжал вести активный об-
раз жизни. Он много путешествовал, занимался 
столярным делом, изучал производство скрипок.

Анатолий Дмитриевич Бураков был челове-
ком широких интересов, эрудитом, собравшим 
большую библиотеку. Он оставил яркий след 
в сердцах своих учеников и коллег. Его сын, 
Дмитрий Анатольевич Бураков, стал известным 
гидрологом и профессором ТГУ!

Бурчанинов Владимир Петрович
(18.06.1923–23.04.1979)

Спортсмен, владеющий иностранными язы-
ками, герой Курской дуги, потерявший руку, 
Владимир Петрович не сломался, а нашёл себя 
в юриспруденции, став выдающимся учёным и 
педагогом, воспитавшим целую плеяду специ-
алистов.

Родившись в селе Рагозино Омской области, 
Владимир Петрович с отличием окончил шко-
лу. Он умело владел иностранными языками, 
а также, будучи заядлым спортсменом, полу-
чил звание мастера спорта. Выпускной вечер 
18 июня 1941 года стал переломным моментом 
в его жизни, ведь всего через четыре дня после 
него началась Великая Отечественная война. 
Не раздумывая, Владимир Петрович становится 
курсантом Виленского военно-пехотного учили-
ща в г. Сталинск и уходит на фронт рядовым.

С марта 1942 года по июнь 1943 года он яв-
ляется командиром взвода Белоцерковского во-
енно-пехотного училища Томска, а уже в июле 
того же года командирует стрелковой ротой на 
Центральном и 1-м Белорусском фронте. За это 
Владимир Петрович получает звание старшего 
лейтенанта. 

Во время сражения на Курской дуге В.П. Бур-
чанинов был тяжело ранен, потеряв левую руку. 
Получая лечение в госпитале, Владимир Пе-
трович решил окончить судебно-бухгалтерские 
курсы, после чего отправился в Киев и поступил 
в Киевский университет на юридический факуль-
тет, который окончил в 1948 году.

С 1949 по 1956 годы Владимир Петрович 
работал старшим преподавателем криминали-

стики в Научно-исследовательском институте 
судебной экспертизы в Киеве, а затем — старшим 
научным сотрудником. В 1954 году он успешно 
защитил кандидатскую диссертацию на тему: 
«Расследование дел о взяточничестве».

В Томск Владимир Петрович Бурчанинов при-
ехал в 1957 году и стал доцентом кафедры уголов-
ного права и процесса юридического факультета 
ТГУ. Он стал первым учёным-криминалистом 
за Уралом, основателем томской школы крими-
налистики. Его вклад в развитие юридического 
образования в Сибири трудно переоценить. Он 
был одним из первых преподавателей объеди-
нённой кафедры уголовного права и процесса, со-
зданной после восстановления факультета в 1948 
году. Кроме того, он стал первым послевоенным 
криминалистом на единой кафедре уголовного 
процесса и криминалистики, а также первым 
заведующим кафедрой криминалистики.

Владимир Петрович сумел воспитать целую 
плеяду высококлассных специалистов. Его книга 
«Криминалистическая техника», изданная более 
50 лет назад, до сих пор остаётся настольной 
книгой для многих криминалистов, настоящей 
«энциклопедией» в своей области!

Владимир Петрович не только преподавал и 
занимался научной работой, но и активно уча-
ствовал в общественной жизни университета. Он 
исполнял обязанности декана юридического фа-
культета и заведовал кафедрой криминалистики.

Воронко Дина Павловна (1930–2009)
Воронко Дина Павловна — труженик тыла, 

методист юридического факультета Томского 
государственного университета, посвятившая 
более 20 лет своей жизни организации учебного 
процесса на заочном отделении.

Война оставила свой след в судьбе Дины 
Павловны, как и многих её сверстников. Она 
принадлежала к поколению тружеников тыла, 
которые, несмотря на юный возраст, внесли свой 
посильный вклад в победу над врагом.

Всю свою трудовую деятельность Дина Пав-
ловна связала с ЮФ-ЮИ ТГУ, отдав заочному 
отделению более двух десятилетий. Как мето-
дист, она отвечала за организацию учебного 
процесса, взаимодействие со студентами-заоч-
никами, составление расписаний, оформление 
документации и решение множества других во-
просов, обеспечивавших бесперебойную работу 
отделения.

Со слов студентов, Дина Павловна отличалась 
строгостью и требовательностью. Однако, за 
внешней строгостью скрывалось доброе сердце 
и искренняя забота о студентах.

Несмотря на требовательность, Дина Пав-

Мудрость, закаленная войной: истории
томских преподавателей-ветеранов. Часть 1. 
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ловна была любима студентами, которые вспо-
минают её с уважением и теплотой. Она всегда 
была готова прийти на помощь, дать совет и 
поддержать в трудную минуту. Её профессиона-
лизм, ответственность и человечность вызвали ей 
заслуженное уважение среди студентов и коллег.

Дина Павловна Воронко — пример человека, 
посвятившего свою жизнь служению образова-
нию и внесшего значительный вклад в подготов-
ку юридических кадров в Томском государствен-
ном университете. Она оставила добрую память 
о себе в сердцах многих студентов, которым 
помогала получить образование и реализовать 
свои профессиональные амбиции.

Журавлёв Михаил Никитич
(21.09.1907–?)

Михаил Никитич Журавлёв — преподава-
тель, юрист, военный следователь, чья судьба, 
отмеченная трудностями и взлётами, является 
отражением сложной эпохи. Его жизненный 
путь — это история служения идеалам, поиска 
истины и стремления к знаниям.

Михаил Никитич родом из мордовского села 
Маколово. Окончив железнодорожную школу-се-
милетку и педагогические железнодорожные 
курсы, он устроился работать учителем, а позже 
стал и заведующим в железнодорожной шко-
ле-четырёхлетке. Тяга к знаниям привела его 
в институт советского права в городе Иркутск, 
где он, окончив обучение, остался работать ас-
систентом кафедры истории ВКП(б).

Однако его жизнь не ограничилась педагоги-
ческой деятельностью. С 1934 года он работал 
в Читинском областном суде, а затем исполнял 
обязанности доцента в Свердловском юриди-
ческом институте. С 1935 по 1940 год Михаил 
Никитич занимал должность прокурора Вити-
мо-Олекминского национального округа, где 
попал под следствие, но был полностью реа-
билитирован.

В годы Великой Отечественной войны Миха-
ил Никитич Журавлёв проявил себя как военный 
следователь, работая в военной прокуратуре 
различных подразделений и фронтов. Он рассле-
довал дела, связанные с военными преступлени-
ями, и вносил свой вклад в победу над врагом. За 
свои заслуги он был награждён орденом Красной 
Звезды и медалями «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.», 
«За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.».

После войны Михаил Никитич занимался 
лекционной работой в Новосибирском горкоме 
и обкоме ВКП(б), пропагандируя идеологию и 
политику партии. Однако его интерес к юри-
спруденции не угас.

В 1949 году Михаил Никитич Журавлёв по-
лучил должность старшего преподавателя кафе-
дры теории государства и права юридического 

факультета Томского государственного универ-
ситета. В 1951 году он возглавил эту кафедру, 
внеся свой вклад в развитие юридической науки 
и образования в Сибири. Его лекции, по воспо-
минаниям выпускников, отличались глубоким 
знанием предмета и умением заинтересовать 
слушателей. Вместе с ним на факультете рабо-
тала его жена, Бронислава Ивановна Суховейко, 
преподававшая судопроизводство.

В 1953 году Михаил Никитич защитил дис-
сертацию на соискание учёной степени канди-
дата исторических наук, а уже в 1954 году был 
откомандирован в Новосибирский институт ин-
женеров железнодорожного транспорта, где про-
должил свою преподавательскую деятельность.

Михаил Никитич Журавлёв — человек, про-
шедший сложный и тернистый путь. Он испытал 
на себе и взлёты, и падения, но всегда оставался 
верен своим принципам и стремился к знаниям. 

Хаскельберг Борис Лазаревич
(28.05.1918–26.09.2011)

Родился 28 мая 1918 года в с. Сальница 
Улановского района Винницкой области. Ро-
дители Б.Л. Хаскельберга, Лазарь Моисеевич и 
Хава Хаскилевна, были замучены гитлеровцами 
в годы Великой Отечественной войны.

В 1933 году Б.Л. Хаскельберг окончил се-
милетнюю школу в Сальнице, а в 1936 году —  
отделение государственных доходов финансо-
во-экономического техникума в Николаеве с 
присвоением квалификации техника-экономиста 
государственных доходов, и трудился на шахтах 
Донбасса. С  9 августа 1936 года по 29 июня 
1938 года он работал инспектором государствен-
ных доходов горфинотдела Красного Луча, а с 
1 июля по 23 сентября 1938 года  — инспек-
тором государственных доходов Сталинского 
облфинотдела.  С октября 1938 года по февраль 
1940 года служил в РККА, принимал участие в 
боевых действиях во время Советско-Финской 
войны (1939–1940 гг), где получил первое тя-
жёлое ранение. 

В 1940 году поступил во 2-й Ленинградский 
юридический институт имени М.И. Калинина. 
Окончив до начала Великой Отечественной вой-
ны 1-й курс, летом он работал на Ленинградской 
мебельной фабрике N 3. В августе 1941 года 
был мобилизован в армию. Воевал в составе 
Ленинградского фронта в должности командира 
отделения 14-го Краснознамённого стрелкового 
полка войск НКВД 109-й стрелковой дивизии 
(впоследствии 602-й стрелковый полк 42-й армии 
Ленинградского фронта), был трижды ранен 
(дважды  — тяжело). Член ВКП(б) с 1943 года. 
В июне 1944 года после тяжёлого ранения и 
длительного лечения вернулся в Ленинград, 
где в ноябре того же года поступил на второй 
курс юридического факультета ЛГУ. В период 

учёбы проявил повышенный интерес к изуче-
нию гражданского права, выступив на научной 
студенческой конференции ЛГУ с докладом «О 
влиянии clausula rebus sic stantibus на судьбу обя-
зательства». Избирался парторгом курса, редак-
тировал факультетскую стенгазету. Назначался 
на сталинскую стипендию. В июне 1947 года 
окончил с отличием университет. В том же году 
поступил в аспирантуру по кафедре граждан-
ского права ЛГУ. Его научным руководителем 
был крупный учёный-юрист, академик, лауреат 
Сталинской премии  — А.В. Венедиктов. Будучи 
аспирантом, Б.Л. Хаскельберг по совместитель-
ству с сентября 1948 по июнь 1950 года работал 
ассистентом кафедры гражданского права ЛГУ.

После окончания аспирантуры 21 декабря 
1950 года успешно защитил диссертацию на 
соискание учёной степени кандидата юриди-
ческих наук по теме: «Переход права собствен-
ности по договору купли-продажи в советском 
гражданском праве» (официальные оппоненты: 
профессор В.К. Райхер и доцент (впоследствии — 
профессор) О.С. Иоффе). 

Б.Л. Хаскельберг был направлен на препо-
давательскую работу на юридический факуль-
тет Томского государственного университета. 
Приехав в Томск после защиты кандидатской 
диссертации, он принял активное участие в соз-
дании кафедры гражданского права и процесса 
(первоначально – секция гражданского права 
и процесса), став её основателем и первым за-
ведующим. В 1971 году Б.Л. Хаскельберг был 
утверждён ВАК в звании профессора.

Борис Лазаревич читал следующие курсы: 
советское гражданское право (I и II части), се-
мейное право, гражданское и торговое право 
капиталистических стран, гражданское право 
(II часть), а также спецкурсы: «Важнейшие хоз-
договоры», «Транспортное законодательство», 
«Право собственности», «Недействительные 
сделки».

Присущие Б.Л. Хаскельбергу блестящий лек-
торский талант, глубокие познания в области 
гражданского и семейного права, высокое ме-
тодическое мастерство снискали ему уважение 
и признательность студентов и преподавателей, 
учившихся и работавших на юридическом фа-
культете ТГУ. Как педагога его характеризует 
высокая требовательность при оценке знаний 
студентов, внимательное и доброжелательное 
к ним отношение, стремление привить к ним 
интерес и любовь к преподаваемым дисципли-
нам, большой такт и уважительное отношение 
к чужому мнению, демократичность и простота 
в общении.

За время своей научно-преподавательской 
деятельности Борис Лазаревич подготовил 19 
кандидатов и 5 докторов наук. Им было напи-
сано и опубликовано 5 монографий, около 120 
научных и научно-методических работ в веду-
щих научных журналах и иных периодических 
изданиях. Под редакцией Б.Л. Хаскельберга 
опубликовано более 10 монографий. Его ученики 
трудятся во многих городах Сибири и других 
регионах России в правоохранительных, учеб-
ных и научно-исследовательских учреждениях. 

Более сорока лет, с 1951 по 1998 годы, Борис 
Лазаревич вёл лекционные курсы по граждан-
скому праву. В течение многих лет он руководил 
студенческим научным кружком по гражданско-
му и семейному праву. Долгое время он являлся 
председателем учебно-методической комиссии 
ЮФ, членом методического совета ТГУ. Входил 
в библиотечный совет Научной библиотеки ТГУ,  
являлся членом бюро секции государства и права 
Томского отделения организации Всесоюзно-
го общества «Знание». Много лет был одним 
из редакторов научных трудов юридического 
факультета, организатором и участником науч-
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но-методических конференций 
Б.Л. Хаскельберг являлся членом научно-кон-

сультационных советов при Томском областном 
суде и Госарбитраже при Томском облисполкоме. 
Выступал с лекциями перед населением Томска и 
Томской области, в народном университете пра-
вовых знаний, а также перед работниками суда, 
прокуратуры и других юридических органов по 
вопросам судебной и арбитражной практики. 
Являлся членом диссертационного совета ТГУ. 
Состоял в КПСС (1943–1991 гг.).  

Любавин Александр Алексеевич 
(21.12.1923 – 06.11.1996)

Александр Алексеевич родился 21 декабря 
1923 года в Костромской области. Со школьной 
скамьи он шагнул на фронт в августе 1941 года. 
Окончив ускоренный курс Первого Ленинград-
ского артиллерийского училища имени Красного 
октября, в мае 1942 года он был направлен на 
Западный фронт. Молодой лейтенант, командир 
взвода управления, командир взвода разведки 
батареи, а затем и командир батареи истреби-
тельно-противотанкового полка — таков его 
боевой путь в составе войск Западного и 2-го 
Белорусского фронтов. Трижды был ранен, но 
каждый раз возвращался в строй, приближая 
долгожданную Победу.

Его отвага и героизм отмечены высокими 
наградами: орденами Красной Звезды, Отече-
ственной войны I степени, медалями «За отвагу», 
«За боевые заслуги», «За взятие Берлина», «За 
взятие Кёнигсберга», «За победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

После демобилизации в 1946 году Александр 
Алексеевич с отличием окончил Казанский юри-
дический институт и в 1953 году успешно защи-
тил кандидатскую диссертацию в Московском 
государственном университете им. М.В. Ломо-
носова. В 1954 году его направили в Томск, на 
юридический факультет ТГУ.

Здесь в полной мере раскрылся его талант 
педагога и организатора. Он работал старшим 
преподавателем, доцентом, заведующим кафе-
дрой уголовного процесса и криминалистики. 
С 1960 по 1966 год Александр Алексеевич воз-
главлял экономико-юридический (а затем юри-
дический) факультет ТГУ, внеся огромный вклад 
в его развитие и становление. Его выпускники с 
теплотой вспоминают его лекции, отличавшиеся 
глубиной знаний и умением увлечь студентов 
своим предметом.

В 1966 году А.А. Любавин был приглашён на 
работу в Институт усовершенствования работ-
ников Прокуратуры Союза ССР в Ленинграде. 
Двадцать лет, с 1966 по 1987 год, он занимал 
должность заместителя директора по учебной 
и научной работе, где активно участвовал в соз-
дании учебно-методической базы и внес зна-
чительный вклад в научно-преподавательскую 

деятельность.
Александр Алексеевич является автором на-

учных работ по проблемам презумпции невино-
вности, прав участников уголовного процесса, 
уголовно-процессуального статуса специалиста 
и др. Он успел поработать в должности стар-
шего советника юстиции, а также был удосто-
ен звания почётного работника прокуратуры 
СССР. Александр Алексеевич Любавин был не 
только талантливым ученым и педагогом, но и 
человеком с активной гражданской позицией, 
принципиальным и справедливым.

Симоненко Валентина Ивановна
(03.10.1923–29.07.2009)

Ветеран, юрист, судебный секретарь, — Ва-
лентина Ивановна, посвятила жизнь служению 
закону и воспитанию будущих поколений юри-
стов в Томском государственном университете.

Валентина Ивановна родилась 3 октября 1923 
года в селе Новокормиха Алтайского края. С 
началом Великой Отечественной войны, сразу 
после окончания школы в 1941 году, она начала 
свою трудовую деятельность в Убинском на-
родном суде Новосибирской области в качестве 
секретаря судебного заседания. Её юный возраст 
не помешал ей ответственно и добросовестно вы-
полнять свою работу, внося вклад в обеспечение 
законности и порядка в тылу.

На протяжении всей войны Валентина Ива-
новна трудилась, приближая долгожданную 
победу, за что была награждена медалью «За 
доблестный труд в Великой Отечественной во-
йне 1941–1945 гг.».

Несмотря на трудное военное время, Вален-
тина Ивановна продолжала учиться, стремясь к 
новым знаниям и к профессиональному росту. В 
1948 году она заочно окончила Новосибирскую 
юридическую школу, а затем, в 1953 и 1954 годах, 
прошла обучение на Высших курсах усовершен-
ствования юристов МЮ СССР и во Всесоюзном 
юридическом заочном институте.

С 1944 года Валентина Ивановна работала 
консультантом по кодификации, ревизором от-
дела народных судов Управления Наркомата 
юстиции РСФСР по Новосибирской, а затем и 
Томской области. В ноябре 1960 года она была 
зачислена в штат Томского областного суда на 
должность члена судебной коллегии по уголов-
ным делам, где проработала до ноября 1965 года.

В 1980-х – 1990-х годах Валентина Ивановна 
посвятила себя преподавательской деятельно-
сти на кафедре теории и истории государства и 
права, административного права юридического 
факультета Томского государственного универ-
ситета. Её семинарские занятия по советскому 
административному праву пользовались боль-
шой популярностью у студентов.

Валентина Ивановна Симоненко была не толь-
ко талантливым юристом и преподавателем, но 

и человеком с большой душой, отзывчивым и 
внимательным к окружающим. Её жизнь служит 
примером преданности своему делу, любви к 
Родине и заботы о людях.

Сурина Евгения Ананьевна
(1926–2006)

Родившись в 1926 году, Евгения Ананьевна в 
юном возрасте столкнулась с тяготами военного 
времени. Она, как и многие ее сверстники, внесла 
свой посильный вклад в общее дело победы, 
трудясь в тылу.

Ее трудовой стаж в Томском государственном 
университете — это целая эпоха. С 1949 года и до 
последних дней своей жизни Евгения Ананьевна 
была «душой» кафедры гражданского права. 
Она с теплотой и заботой относилась ко всем 
преподавателям, аспирантам и студентам, став 
для многих настоящей мамой.

Воспоминания студентов наполнены благо-
дарностью и любовью к Евгении Ананьевне. 
Студенты вспоминают, как она могла разрешить 
взять домой редкую книгу, как помогала советом 
и добрым словом во время сессии. Она была 
деликатной и интеллигентной женщиной, всегда 
готовой прийти на помощь. 

Выражаем благодарность коллективу выпускников  
ЮФ-ЮИ ТГУ за предоставленные архивные матери-
алы и помощь в освоении информации

Ульяна Гринкевич
текст

2025 — ∞
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Обучение в Юридическом институ-
те ТГУ может быть ещё интереснее, 
если вы погрузитесь в предмет под 
руководством наших преподавателей 
на кружках по какой-либо отрасли 
юриспруденции. О том, какие круж-
ки можно посетить, читайте в данном 
материале.

Научный кружок
цивилистического процесса

Научный кружок цивилистического про-
цесса живёт благодаря усилиям преподава-
телей кафедры гражданского процесса ЮИ 
ТГУ. Работа кружка происходит в разноо-
бразных форматах: заслушивание докладов 
и порождение дискуссий о медиации, стан-
дартах доказывания и других темах. Также в 
кружке проводятся ролевые игры (например, 
ролевая игра о работе нотариуса) и игровые 
судебные заседания (например, о разрешении 
трудового спора). 

Руководит работой кружка Н.Г. Галков-
ская, — заведующая кафедрой гражданского 
процесса ЮИ ТГУ. В заседаниях участвуют 
преподаватели кафедры гражданского про-
цесса и приглашённые специалисты: проку-
роры, нотариусы и другие.

Контакты: группа кафедры гражданско-
го процесса в ВК. Перейти на страницу вы 
сможете по QR-коду:

Научный кружок
уголовного права

Научный кружок кафедры уголовного 
права начал свою работу в 2022 году. Не-
смотря на пандемию, преподаватели кафе-
дры уголовного права ЮИ ТГУ проводили 
занятия на темы, которые не входят в рамки 
программы обучения, в дистанционном и 
смешанном формате. За время работы круж-
ка были рассмотрены темы: «Проблемы и 
перспективы применения альтернатив ли-
шению свободы в Российской Федерации», 
«Криминальный анализ в практике работы 
полиции в зарубежных странах» и другие. 
Помимо традиционного формата представ-
ления докладов и их обсуждения на кружке 
уголовного права проводятся деловые игры 
по различным темам.

Возглавляет работу кружка Н.В. Ольховик, 
а помогают ему А.Л. Агабекян и С.П. Опац-
кая.

Контакты: группа в ВК. Перейти на стра-
ницу вы сможете по QR-коду:

Научный кружок уголовно-
процессуального права

На базе кафедры уголовного процесса, про-
курорского надзора и правоохранительной 
деятельности работает Научный кружок по 
уголовно-процессуальному праву. Руководи-
телем кружка является Д.А. Мезинов, помо-
гает ему в организации В.В. Ясельская. На 
базе кружка рассматриваются дискуссионные 
вопросы о работе уголовного правосудия и 
прокурорской деятельности. Например, об-
суждение теории и практики использования 
систем видеоконференцсвязи в уголовном 
процессе, использования цифровых техно-
логий в прокурорской деятельности, роли 
защитника в уголовном процессе и другие 
темы. 

Контакты: группа кружка в ВК. Перейти 
на страницу вы сможете по QR-коду:

Научный кружок
гражданского права

Кружок гражданского права на одноимён-
ной кафедре ЮИ ТГУ существует довольно 
давно. С течением времени его работу воз-
главляли разные преподаватели: И.В. Фёдо-
ров, Т.Ю. Баришпольская, Н.Д. Титов, О.Ш. 
Аюпов. В настоящее время кружок курируют 
В.А. Гончарова и А.Ю. Чурилов.

Заседания кружка проводятся с чередова-
нием классического формата — заслушивания 
докладов от студентов и их обсуждения, и со-
временного — проведения дебатов, игровых 
судебных заседаний и даже интеллектуаль-
ной игры в стиле телепередачи «Своя игра». 
Формат «Своей игры» был успешно введён в 
работу кружка на постоянной основе и очень 
полюбился членам кружка. 

У организаторов кружка много планов 
относительно его работы. В основном, это 
продолжение сочетания традиционных и 
современных подходов к обсуждению зло-
бодневных тем в цивилистике.

Контакты: группа кружка в ВК. Перейти 
на страницу вы сможете по QR-коду:

Научные кружки в ЮИ ТГУ
О том, как углублённо изучать дисциплины
в Юридическом институте ТГУ.

Елизавета Пондина
текст
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Сдобное печенье в формочках
Яйцо 1 шт.
Масло сливочное 50 г
Сахар 3 ст. л.
Сода щепотка
Мука  200 г
Корица  щепотка

1. В миске разбейте куриное яйцо. Всыпьте сахар 
и соду, добавьте сливочное масло.
2. Добавьте корицу.
3. Добавьте муку.
4. Замесите тесто.
5. Раскатайте тесто скалкой.
6. Выдавите формочкой фигурки.
7. Отправьте печенье в духовку на 10 минут при 
температуре 190°.
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Вопрос о возможности дочерних компаний от-
вечать по долгам материнских встал особенно 
остро после введения санкций, вследствие чего 
многие иностранные компании отказались ис-
полнять контракты с российскими контраген-
тами.

Мнения по этому вопросу разделились. Одни 
считают, что «дочка» не должна нести соли-
дарную ответственность вместе с материнской, 
проводя аналогию с простой практической си-
туацией: дети родителей, взявших кредит, не 
отвечают перед кредитором в случае неиспол-
нения обязательства. Перенося эту ситуацию в 
корпоративную плоскость, сторонники данной 
позиции отмечают, что дочерняя компания дей-
ствует обособленно от материнской и чаще всего 
не только не участвует, но и не знает о сделке, 
из которой вытекают обязательства, а потому 
и не может отвечать за нарушение его условий.

Существует и противоположная точка зрения, 
сторонники которой отмечают, что дочерняя 
компания может нести солидарную ответствен-
ность с материнской, поскольку «дочка» хоть и 
является самостоятельным юридическим лицом, 
но контролируется материнской компанией.

Однако, на данный момент законодатель при-
держивается позиции, что дочерние компании не 
отвечают по обязательствам материнских. Это 
правило вытекает из п. 2 ст. 67.3 ГК и п. 3 ст. 6 
закона «Об ООО». 

Закон прямо не устанавливает никаких осно-
ваний, по которым дочерняя компания будет 
отвечать по обязательствам материнской. Такой 
позиции в последние годы придерживались и 
суды. Они указывают, что «дочки» — это само-
стоятельные юрлица, а не представительства 
иностранных предприятий. У них есть свое 
имущество и обязательства, по которым они 
отвечают. Долги материнских компаний к ним не 
относятся, потому что российские организации 
не вступали в спорные договорные отношения. 
К таким выводам суды пришли в делах № А40-
91670/2023 и № А40-87009/2024. 

Несмотря на прямой запрет в законе, суды все 
чаще привлекают к ответственности дочерние 
общества иностранных материнских компаний.

Самым громким делом в этой сфере стал спор 
между «Совкомбанком» и «Ситибанком» (№ 
А40-167352/2023), который дошёл до Верхов-
ного Суда РФ. Конфликт начался с того, что 
американский «Citibank» не выплатил $24 млн 
долгов перед «Совкомбанку» из-за санкций. Тог-
да российский банк посчитал, что отечественная 
«дочка» банковской группы может быть соли-
дарным должником.

Арбитражный суд города Москвы встал на 
сторону истца и решил, что компании группы 
совместно причинили ему вред. Более того, 
ответчики нарушили публичный порядок РФ, 
потому что исполняли иностранные санкции. 

Дела, в которых суды разрешили при-
влекать «дочек» к солидарной ответ-
ственности:

• «Русхимальянс» против группы «Linde» (№ 
А56-129797/2022). Группа компаний злоупотре-
бляла, используя корпоративную структуру. Все 
соответчики совершали генеральный деликт, и 
их нужно рассматривать как одно лицо с единым 
центром принятия решений.

• «Сбербанк» против группы «Glencore» (№ 
А40-153363/2023). Все ответчики тоже были 
иностранными компаниями. Учитывая, что их 
активы находятся в других государствах, суд 
разрешил обратить взыскание на пакет акций 
«Роснефти», принадлежащий «Glencore Group 
Funding Limited».

Подводя итоги, можно отметить, что суды 
допускают привлечение дочерних компаний по 
долгам материнских при некоторых условиях. 
Во-первых, должно быть установлено, что «доч-
ка» фактически контролируется материнской 
компанией. Во-вторых, необходимо доказать, 
что дочерняя компания действовала по указанию 
или с согласия материнской, и что это привело 
к возникновению обязательств. 

Ответственность дочерних компаний по долгам материнских. 
Судебная практика и мнение Верховного Суда РФ.
Суды всё чаще привлекают дочерние компании к ответственности по долгам 
материнских. В материале рассмотрим различные точки зрения на такой подход
и проведём обзор судебной практики.

Арина Кошкина
текст

Глобальная защищённость: международные
правовые системы защиты журналистов
В современном мире свобода слова и независи-
мость СМИ являются краеугольными камнями 
демократического общества. Международные 
правовые системы защиты журналистов играют 
ключевую роль в обеспечении гарантий безо-
пасности и профессиональной независимости 
представителей медиа. 

Основные механизмы
защиты журналистов

Всеобщая декларация прав человека, принятая 
Организацией Объединённых Наций, служит ос-
новополагающим документом, подтверждающим 
право каждого человека на свободу выражения 
мнения. Статья 19 Декларации устанавливает 
принцип свободы слова, который лежит в основе 
защиты журналистов во всём мире. Резолюции 
и рекомендации ООН формируют нормативную 
базу, которая помогает странам адаптировать 
национальные законодательства в соответствии 
с международными стандартами.

Европейская модель, основанная на Европей-
ской конвенции о защите прав человека, является 
одним из наиболее развитых региональных меха-
низмов. Конвенция закрепляет право на свободу 
выражения и доступ к информации, предоставляя 
эффективные инструменты юридической защиты 
журналистов. Европейский суд по правам чело-
века регулярно рассматривает дела, связанные 
с нарушением этого права, способствуя совер-
шенствованию судебной практики в вопросах 
медиа-защиты.

Региональные особенности
реализации норм

Различные регионы мира имеют свои осо-
бенности в реализации международных норм 
и стандартов. В Америке, Азии и Африке суще-
ствуют национальные и региональные правовые 
инструменты, дополняющие международные 
акты. В ряде стран предусмотрены специальные 
законы о защите журналистов, позволяющие 
оперативно реагировать на угрозы и нападения 
на представителей медиа. 

Ключевым моментом является сотрудниче-
ство между международными организациями и 
национальными органами власти, что позволяет 
не только привлекать внимание общественности, 
но и применять практические меры для защиты 
свободы слова.

Практические меры
защиты журналистов

Практические меры защиты журналистов 
включают создание специализированных ко-
миссий по расследованию нарушений, участие 
неправительственных организаций в мониторин-
ге ситуации, а также проведение международных 
конференций и семинаров. Реализация право-
вых норм  осуществляется путём комплексного 
подхода: судебная практика, законодательные 
инициативы и международное сотрудничество 
создают надёжный щит для журналистов, обе-
спечивая им возможность работать в условиях, 
не ущемляющих их профессиональные права.

В начале 2010-х годов в Филиппинах возникли 
серьезные проблемы с соблюдением свободы 

прессы. Расследования, опубликованные на 
портале «Rappler», привлекли внимание госу-
дарственных структур. В ответ на разоблачения 
власти начали применять уголовное преследова-
ние по обвинениям в кибер-оскорблении, что рас-
сматривалось как средство давления на журна-
листов, в частности, на Марию Ангелиту Рессу.

Её адвокаты и правозащитные организации, 
такие как «Amnesty International» и «Human 
Rights Watch», активно использовали междуна-
родный правовой дискурс, призывая обратить 
внимание на нарушение международных стан-
дартов защиты журналистов. Несмотря на то, что 
непосредственная защита в порядке обращения 
в международные суды, не была применима, 
дело А.М. Рессы получило широкую огласку в 
международном сообществе и стало символом 
борьбы за свободу слова журналистов.

Дарья Нарулина
текст
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О журналистике в прокуратуре

— Светлана Александровна, почему 
Вы решили поступить именно на юри-
дический? 

Как это ни удивительно, но служба в про-
куратуре стала для меня осуществлённой дет-
ской мечтой. С раннего возраста я мечтала 
стать юристом, и, признаюсь, сама не знаю, 
откуда возникло это стремление, ведь мои 
родители не имели никакого отношения к 
правоохранительной деятельности. Тем не 
менее, уже в детстве я была убеждена, что моё 
призвание — быть правозащитником. 

Уже тогда я с наивным восхищением иде-
ализировала профессию юриста, считая её 
значимой, важной и престижной, а главное, 
невероятно увлекательной. Претворить свою 
мечту в жизнь мне помог Юридический ин-
ститут ТГУ, который стал для меня старто-
вой площадкой на пути к реализации моих 
амбиций.

— Что Вам больше всего нравилось 
в обучении  в ЮИ ТГУ? 

Студенческие годы — это счастливейший 
период жизни, когда кажется, что все дороги 
открыты, и нет ничего невозможного. 

Моё студенчество было временем веселья 
и беззаботности, но одновременно с этим — 
самостоятельности и ответственности. В 17 
лет я поступила в университет, переехала 
из г. Асино в г. Томск, и жизнь поделилась 
на «до» и «после». Несмотря на безгранич-
ную свободу, я четко знала, чего хочу и была 
прилежной студенткой, посещала занятия и 
добросовестно готовилась к семинарам. А в 
сессию меня и вовсе было не вытащить из 
дома, я с головой погружалась в учёбу и усерд-
но готовилась к экзаменам!

Учёба приносила радость и вдохновение. У 
меня были замечательные подруги, с которы-
ми мы не только чудесно и весело проводили 
время, но и вместе готовились к занятиям и 
ходили в библиотеку.

Спустя почти 13 лет после окончания ин-
ститута, я с невероятной теплотой вспоминаю 
ту прекрасную пору. И эти воспоминания 
навсегда останутся в моём сердце.

— Какой преподаватель оказал на 
Вас особое влияние и почему?

Я считаю, что мне посчастливилось учить-
ся у замечательных преподавателей. Моим 
научным руководителем был Елисеев Сер-
гей Александрович, чьи глубокие знания и 

мудрость очень вдохновляли меня. Лекции 
по административному праву нам читал не-
сравненный Волович Владимир Федорович, 
а он же настоящая легенда нашего института! 
Хорошо помню неподражаемую Дедкову Та-
тьяну Анатольевну, её стремление поглубже 
познакомить нас с природоресурсным правом. 
Особую любовь я испытывала к уголовному 
процессу и к Ольге Ивановне Андреевой. А 
как мы с подругами обожали криминалистику 
и Илью Сергеевича Фоминых! Практические 
занятия были очень нескучными и невероятно 
интересными: то отпечатки пальцев снимали, 
то осмотр места происшествия инсценирова-
ли, то обыск проводили. 

Но несправедливо будет не отметить, что я 
считаю, что каждый из этих преподавателей 
института оказал на меня какое-то влияние, 
в большей или меньшей степени. Я искренне 
благодарна всем им за их труд, терпение и 
поддержку, которые стали важной частью 
моего образования и личностного роста.

— Какая у Вас была любимая дис-
циплина? 

Я обожала уголовное право, уголовный про-
цесс и криминалистику. Собственно, поэтому 
выбрала уголовно-правовую специализацию. 
И даже подумывала стать следователем. Но 
после окончания университета и трудоустрой-
ства в прокуратуру интересы поменялись.

— Занимались ли Вы журналистикой в сту-
денческие годы или чем-то, что предопреде-
лило направленность вашей деятельности 
сейчас? 

Нет, не занималась, но я очень много читаю 
и умею работать с текстами. А ещё я мечтаю 
когда-нибудь написать свою книгу. А пока 
пишу пресс-релизы.

— Поддерживаете ли вы связь с 
однокурсниками и преподавателями 
сейчас?

Я по роду своей деятельности часто вза-
имодействую с Томским государственным 
университетом. А в виду специфики моего 
направления работы в прокуратуре со сту-
дентами двух факультетов университетов — 
юридического и журналистики.

У нас есть чат выпускников института,  я 
вхожу в состав актива, где представляю свой 
выпуск 2012 года. С однокурсниками и одно-
группниками я на связи, всегда рада встречам. 
И да, я продолжаю близко дружить со своей 
студенческой подругой. К сожалению, нас 
разделяет сейчас тысяча километров, пото-
му что она живет и работает в Абакане, но 
раз в год мы встречаемся, и это настоящий 
праздник.

— Как складывался ваш путь в ор-
ганах прокуратуры? 

На службу в органы прокуратуры я по-
ступила в 2012 году, через несколько недель 
после окончания университета и получения 
диплома. Моя карьера началась с должности 
помощника Асиновского городского прокуро-
ра. Да, на полтора года я вернулась в родной 
город. Затем я была старшим помощником 
прокурора Кировского района г. Томска и 
прокурором отдела по обеспечению участия 
прокуроров в гражданском и арбитражном 
процессе. И вот уже 3 года я руковожу отдель-
ным структурным подразделением аппарата 
прокуратуры Томской области — пресс-служ-

бой, состоящей из меня одной. Моя долж-
ность называется «старший помощник про-
курора Томской области по взаимодействию 
со средствами массовой информации». Для 
меня каждый шаг на этом пути — ценнейший 
опыт и возможность внести свой вклад в де-
ятельность надзорного ведомства, которые 
уже больше 300 лет выполняет возложенные 
на него функции и задачи.

— В чём состоит Ваша работа как 
старшего помощника прокурора по 
взаимодействию со СМИ? 

Моя основная задача заключается в пре-
дании гласности значимым результатам 
надзорной деятельности органов прокурату-
ры Томской области. Я должна обеспечить 
доступность информации о нашей работе, 
чтобы общественность знала о нашем вкладе 
в поддержание правопорядка. Важной частью 
моей деятельности является формирование 
положительного имиджа прокуратуры как 
института, который активно защищает права 
граждан. 

Я прилагаю все усилия для того, чтобы 
наши достижения были представлены в наи-
более ярком свете, подчеркивая их значи-
мость для общества. Для этого я использую 
разнообразные способы взаимодействия с 
масс-медиа: от телевизионных каналов и 
радиостанций до печатных и сетевых изда-
ний. Я ежедневно пишу пресс-релизы, веду 
программу новостей прокуратуры региона на 
телевидении, даю комментарии журналистам 
и организовываю выступления своих коллег 
в средствах массовой информации.

— Что самое сложное и самое инте-
ресное в вашей работе? 

Моя работа сочетает в себе элементы журна-
листики и юриспруденции, что делает её осо-
бенно креативной, интересной и творческой. 
Пресс-релизы по стилистике написания, ко-
нечно, очень отличаются от актов прокурор-
ского реагирования, исполняемых в строгом 
официально-деловом стиле. У меня же больше 
творческой свободы, что мне очень нравится. Я 
люблю работать с текстами, стремясь сделать 
их эстетичными и привлекательными, даже если 
они состоят всего из трёх абзацев. Важно, что-
бы новостные сообщения были понятными не 
только моим коллегам-юристам, но и широкой 
аудитории. 

А самой сложной частью моей работы являет-
ся, пожалуй, её непрерывность. Уходя с работы, 
я с неё фактически не ухожу: продолжаю следить 
за новостями, мониторить интернет и оценивать 
информацию с точки зрения необходимости 
вмешательства прокуратуры. Я всегда должна 
быть на связи и в курсе всех событий. Иногда 
из-за этого сложно переключаться на личную 
жизнь. Тем не менее, мне по темпераменту и 
характеру подходит такой вид деятельности, 
и свою работу я люблю.

— В Вашей работе больше от юри-
спруденции или от журналистики? 

Я считаю, что в моей работе всё же пре-
обладает юриспруденция. Хотя, конечно, 
требуются не только правовые знания, но и 
способность донести информацию до широкой 
аудитории. Важно, чтобы пресс-релизы были 
юридически грамотными, достоверными и, 
конечно же, увлекательными, чтобы привлечь 
внимание читателей.

Интервью с главой пресс-службы Прокуратуры Томской области. 
Рассказываем о том, чем занимается это подразделение, и как в нём нашла 
себя выпускница ТГУ, Светлана Александровна Емельянова.
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— Успеваете ли Вы отдыхать? Как 
предпочитаете проводить свободное 
время? 

Каждому человеку необходим отдых. Даже 
на самой любимой работе можно перегореть 
и сгореть. Своё свободное время я предпочи-
таю проводить с пользой для своего физиче-
ского и ментального здоровья. Я регулярно 
занимаюсь спортом, читаю художественные 
книги, обожаю театры, долгие прогулки и 
путешествия. Недавно вот осуществила свою 
маленькую мечту — прыгнула с парашютом, 
это было незабываемо.

— Вы любите театр и литературу. 
Расскажите,  какая ваша любима кни-
га? И есть ли спектакли в томских те-
атрах, которые вам особенно понра-
вились?

С детства книги занимают особое место в 
моем сердце, и выбрать одну любимую книгу 
— задача почти невозможная. Вместо этого я с 
радостью поделюсь теми произведениями, ко-
торые всегда рекомендую, которые оставили 

яркие впечатления и которые с удовольстви-
ем перечитаю снова. В числе моих любимых 
— Трилогия желания Теодора Драйзера: 
«Финансист», «Титан» и «Стоик», а также 
его же «Американская трагедия». Не могу 
не упомянуть «Замок Броуди» Арчибальда 
Кронина и «Унесённые ветром» Маргарет 
Митчелл. Особенно меня впечатлила «Жен-
щина в белом» Уилки Коллинза. Из недавно 
прочитанной русской литературы на меня глу-
бокое впечатление произвёл роман Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита». В школьные 
годы я не смогла оценить это произведение, 
но теперь оно стало одним из любимых. Что 
касается театра, я на протяжении многих лет 
люблю балет. Для меня искусство — это осо-
бый источник эстетического наслаждения. Я 
также хорошо знакома с репертуаром томских 
театров, поскольку являюсь частым их гостем.

— Какими качествами, на Ваш 
взгляд, нужно обладать, чтобы рабо-
тать в органах прокуратуры? 

На мой взгляд, помимо глубоких юриди-

ческих знаний, прокурорскому работнику 
необходимы навыки эффективного планиро-
вания, управления временем и многозадач-
ности. Важными качествами являются ре-
шительность и стрессоустойчивость, а также 
высокие моральные стандарты и неуклонная 
приверженность принципам справедливости 
и законности.

— Что бы Вы посоветовали себе в 
студенческие годы? 

Если бы я могла обратиться к себе в сту-
денческие годы, я бы сказала: «Следуй своим 
убеждениям и действуй так, как подсказывает 
сердце — ты на правильном пути».

Алёна Буданова
текст

Весенний налоговый дайджест:
приговор Е. Блиновской и проверки IT-компаний
В этом материале речь пойдёт о «налоговом» приговоре блогера Елены 
Блиновской, а также об отмене моратория на проверки IT-компаний.

Дело Елены Блиновской
Елену Олеговну Блиновскую многие знают 
как блогера, однако, также она известна как 
предприниматель и телеведущая. Она является 
создателем популярного марафона личностного 
роста «Марафон желаний», а также является 
автором по другим онлайн-марафоном, которые 
обещали их читателям исполнения всех желаний 
и даже исцеление от различных заболеваний.

Весной 2023 года Е. Блиновская проходила 
обвиняемой по уголовным делам о неуплате 
налогов и отмывании денежных средств. Ей 
были предъявлены обвинения по трём статьям: 

— часть 2 статьи 198 УК РФ
— пункт «б» часть 4 статьи 174.1 УК РФ 

(осуждена на 4 года, с назначением штрафа в 
размере  800 тысяч рублей)

— часть 1 статьи 187 УК РФ (осуждена на 3 
года со штрафом 200 тысяч рублей)

Долг Е. Блиновской за дробление бизнеса 
перед бюджетом составил 1,4 млрд рублей, из 
которых 918 млн рублей — задолженность по 
налогам, а остальная часть — пени и штрафы.

В итоге, 3 марта Савеловский районный суд 
Москвы приговорил Елену Блиновскую к пяти 
годам лишения свободы общего режима со штра-
фом в 1 миллион рублей.

По мнению Ксении Литвиновой (руководи-
тель группы налоговой практики юридической 
компании «Пепеляев Групп»), данное дело будет 
иметь последствия для широкого круга налого-
плательщиков, так как следствие опробовало 
механизм вменения налогоплательщику сразу 
нескольких преступлений. Однако ранее уклоне-
ние от уплаты налогов считалось самостоятель-
ным преступлением и не имело сопутствующих 
составов. 

На примере Е. Блиновской другие налогопла-
тельщики должны более тщательно оценивать 
возможность рисков при подготовке документов, 
обосновывающих правомерность совершения 
сделок.

Возобновление проверок
IT-компаний

Мораторий на проверки аккредитованных 
IT-компаний действовал с весны 2022 года и 
закончился 4 марта 2025 года. Данная мера 
была введена наряду с грантовой поддержкой, 
льготным кредитованием и освобождением от 
валютного контроля, а также помогла решить 
две задачи:

1. Поддержка отечественных разработчиков;
2. Замена иностранного софта, который про-

пал из России вместе с поставщиками. 
Теперь с 4 марта 2025 года будут проходить 

проверки по общим правилам, то есть налоговая 
инспекция может принимать решения на местах, 
а не ждать разрешения из Москвы. Также ФНС 
вправе проверить периоды 2022-2024 годов, 
даже если компания уже сдала отчёты и полу-
чила аккредитацию.

Стоит сказать о том, что государство, подведя 
черту окончания моратория, усилило налоговый 
контроль за IT-отраслью. В ближайшем будущем 
произойдёт проверка тех компаний, которые в 
период моратория попали под предпроверочный 
анализ ФНС. 

По мнению Егора Буракшаева (старший 
налоговый юрист компании «ASB Consulting 
Group»), — «Главное, что поможет минимизи-
ровать угрозу доначислений, — самопроверка 
обоснованности применения налоговых льгот, 
а для этого необходимо смотреть на процент 
квалифицированной прибыли и изучить условия 
договоров с контрагентами».  

Разъяснения о 3%-м сборе
с рекламного дохода

С 1 апреля 2025 года был введён обязатель-
ный сбор с доходов от интернет-рекламы в 
размере 3% квартального дохода. Его должны 
перечислять распространители рекламы (вла-
дельцы сайтов и блогеры), операторы реклам-
ных систем и рекламодатели, которые работают 
с иностранными компаниями. 

Новый сбор не регулируется Налоговым 
кодексом в настоящий момент, из-за чего не-
обходимо его детальное регулирование прави-
тельством. Проект такого приказа был опублико-
ван в марте, Минцифры предлагает установить 
платёж не позднее пятого числа завершающего 
месяца квартала. Для его уплаты был пред-
усмотрен новый код бюджетной классификации. 

Также стоит сказать о том, что сбор упла-
чивается не с общего рекламного бюджета, а 
с дохода, полученного каждым участником. 
За неуплату рекламного сбора предусмотрены 
штрафы.

Данный сбор с рекламного дохода зафик-
сирован в статье 18.2 Федерального закона от 
13.03.2006 № 38-ФЗ «О рекламе».

Екатерина Нагниченко
текст
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«Трибуна молодого учёного» — место, где
рождаются прорывные правовые идеи

Недавно в ЮИ ТГУ завершилась очередная научная 
конференция «Трибуна молодого учёного». Ежегодное 
научное мероприятие вновь подтвердило статус цен-
тра юридической мысли, собрав молодых правоведов 
со всей страны на юбилейный фестиваль науки. Три 
дня насыщенной работы объединили традиционные 
научные дискуссии с инновационными форматами — 
от динамичных презентаций до деловых игр, где участ-
ники смогли примерить роль практикующих юристов.

В юридическом институте Томского государствен-
ного университета завершился 25-й юбилейный Все-
российский молодёжный фестиваль юридической 
науки «Российское правоведение: Трибуна молодого 
учёного», проходивший с 27 по 29 марта. Меропри-
ятие объединило студентов, аспирантов и молодых 
исследователей права из 9 регионов и более, чем из 
20 вузов России, предоставив им площадку для об-
мена научными идеями, профессионального роста и 
творческого взаимодействия.

Открыли данное мероприятие преподаватели 
Юридического института Копылов А. Ю. и Маста-
лиев К. Т., а также магистранты Белых Е.С. и Грабчёв 
М. А. с докладами на актуальные и интересующие всех 
темы на пленарном заседании 27 марта. 

На следующий день в конференции приняло уча-
стие 282 исследователя, которые представили свои 
доклады в рамках 12 секций по различным областям 

права. Всё это происходило в форме «Science Slam» — 
быстрых докладов по 10 минут, подразумевающих 
дальнейшие вопросы от участников беседы. Как от-
мечают выступающие, этот формат их заинтересовал, 
благодаря ему каждый мог поучаствовать в фестива-
ле: аудитория задавала вопросы, ответы на которую 
перерастали в оживлённую дискуссию. Но также по 
опросу был выявлен и значительный минус: зачастую 
доклады затягивались очень надолго, превышая за-
явленное время, и сама конференция продлилась до 
позднего вечера. 

Для гостей с других регионов в рамках фестиваля 
была организована обзорная экскурсия по главному 
корпусу ТГУ. Участники познакомились с богатой 
историей вуза, его научными традициями и совре-
менными образовательными ресурсами, а также про-
никлись атмосферой города Томска, как студенческой 
столицей России.

Фестиваль включал в себя не только традиционные 
научные дискуссии, но и интерактивные форматы, 
способствующие развитию профессиональных навы-
ков и укреплению коммуникативных связей. В рамках 
Трибуны 27 марта прошла деловая игра, участники 
которой создали свою корпоративную структуру и 
представили её на выступлении с презентацией, при-
мерив на себя роль юристов-практиков.

Для подведения итогов конференции было орга-

низовано заключительное пленарное заседание. А 
«вишенкой на торте» стал проводимый при поддержке 
Следственного комитета Российской Федерации XIII 
Всероссийский турнир по криминалистике и уголов-
ному процессу КРИМЦЕСС, на котором участникам 
была предоставлена возможность показать свои зна-
ния основ уголовного процесса и криминалистики, а 
также практические навыки в применении современ-
ных средств расследования преступлений. Команды 
из 10 вузов сошлись в ожесточённой борьбе, в которой 
обычно побеждают наиболее творческие, изобрета-
тельные и умеющие нестандартно мыслить. 

Фестиваль «Российское правоведение: Трибуна мо-
лодого учёного» стал важной площадкой для развития 
научного потенциала молодых юристов, обмена опы-
том и знаниями и популяризации юридической науки.

Участниками был отмечен высокий уровень орга-
низации мероприятия, который бы не был возможен 
без волонтёров НСО ЮИ ТГУ. 

Томский государственный университет в очередной 
раз подтвердил статус одного из ведущих центров 
юридического образования и науки в России, соз-
давая условия для профессионального роста нового 
поколения правоведов.

Дарья Тарасенко
текст

КРИМЦЕСС-2025: итоги

Участники Турнира
В этом году в «КРИМЦЕССЕ» приняли участие 
команды из 8 вузов и 6 городов: 

1) Команда «Следственный квартет» из Си-
бирского юридического института МВД России, 
г. Красноярск;

2) Команда «Юнивер» из Новосибирского 
национального исследовательского государ-
ственного университета;

3) Команда «Nota Bene» из Барнаульского 
юридического института МВД России;

4) Команда «Академики» из Омской академии 
МВД России;

5) Команда «Квалифицированный состав» 
из Новосибирского филиала Национального 
исследовательского Томского государственного 
университета;

6) Команда «IMPERO» из Национального 
исследовательского Томского государственного 
университета;

7) Команда «Код 187» из Западно-Сибирского 

филиала Российского государственного универ-
ситета правосудия, г. Томск;

8) Команда «Криминальные умы» из Тувин-
ского государственного университета, г. Кызыл.

Члены жюри
Комитет жюри в этом году составили настоя-

щие  профессионалы своего дела, действующие 
учёные и практики. Среди них: 

1) Кандидат юридических наук, доцент ка-
федры уголовного права, уголовного процесса 
и криминалистики Национального исследова-
тельского Новосибирского государственного 
университета — Баксалова Алина Михайловна;

2) Преподаватель кафедры криминалистики 
Омской академии МВД России — Барабаш Ан-
дрей Петрович; 

3) Кандидат юридических наук, доцент ка-
федры уголовного процесса и криминалистики 
Новосибирского филиала Национального ис-
следовательского Томского государственного 

университета — Глазунов Борис Борисович;
4) Старший преподаватель кафедры кримина-

листики Сибирского юридического института 
МВД России — Репин Алексей Викторович; 

5) Кандидат юридических наук, доцент, заве-
дующий кафедрой уголовного процессуального 
права Западно-Сибирского филиала Российско-
го государственного университета правосудия 
имени В.М. Лебедева — Севрюков Вячеслав 
Владимирович;

6) Заместитель начальника кафедры уголов-
ного процесса Барнаульского юридического 
института МВД России — Торовков Алексей 
Александрович;

7) Руководитель отдела криминалистики след-
ственного управления Следственного комитета 
РФ по Томской области, полковник юстиции 
— Рогович Дмитрий Владимирович;

8) Руководитель отдела криминалистическо-
го сопровождения следствия по Сибирскому 
федеральному округу Главного управления кри-

В Юридическом институте ТГУ 27 и 29 марта 2025 года состоялся 
XIII Всероссийский Турнир по криминалистике и уголовному процессу 
«КРИМЦЕСС»! Краткий обзор мероприятия читайте далее.
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миналистики (Криминалистического центра) 
Следственного комитета РФ, полковник юстиции 
— Брытков Виталий Витальевич;

9) Кандидат юридических наук, доцент кафе-
дры криминалистики Юридического института 
ТГУ — Дергач Николай Сергеевич; 

10) Доктор юридических наук, заведующая 
кафедрой уголовного процесса, прокурорского 
надзора и правоохранительной деятельности, 
директор Юридического института ТГУ — Ан-
дреева Ольга Ивановна.

Председателями жюри были: Андреева 
Ольга Ивановна и Дергач Николай Сергеевич. 

Организатор Турнира — кандидат юриди-
ческих наук, доцент кафедры криминалистики 
Юридического института ТГУ — Илья Серге-
евич Фоминых. 

В организации Турнира по сложившейся в 
ЮИ ТГУ традиции помогали: 

1) Старший преподаватель кафедры кримина-
листики Юридического института ТГУ — Игорь 
Владимирович Иванов;

2) Кандидат юридических наук, доцент кафе-
дры криминалистики Юридического института 
ТГУ — Дергач Николай Сергеевич; 

3) Доктор юридических наук, заведующая 
кафедрой уголовного процесса, прокурорского 
надзора и правоохранительной деятельности, 
директор Юридического института ТГУ — Ан-
дреева Ольга Ивановна;

4) Кандидат юридических наук, доцент ка-
федры правоохранительной деятельности, 
прокурорского надзора и уголовного процесса 
Юридического института ТГУ — Носкова Елена 
Викторовна;

5) Специалист по учебно-методической ра-
боте I категории кафедры уголовного процесса, 
прокурорского надзора и правоохранительной 
деятельности и деканата Юридического инсти-
тута ТГУ — Ирина Сергеевна Гунина;

6) Учебный мастер лаборатории криминали-
стики Юридического института ТГУ — Алек-
сандра Сергеевна Коваленко;

7) Заведующий лабораторией криминалистики 
Юридического института ТГУ — Иван Викто-
рович Литвинов;

8) Старший лаборант лаборатории крими-
налистики Юридического института ТГУ —  
Матвей Андреевич Гусевской;

9) Лаборант лаборатории криминалистики 
Юридического института ТГУ — Яна Влади-
мировна Мосина;

10) Лаборант лаборатории криминалистики 
Юридического института ТГУ — Татьяна Вла-
димировна Шукшина;

11) Старший лаборант кафедры уголовного 
процесса, прокурорского надзора и правоохрани-
тельной деятельности Юридического института 
ТГУ — Анастасия Евгеньевна Назарова;

А также помощь в организации и проведении 
мероприятия оказывали волонтёры и волонтё-
ры-опекуны команд из числа студентов нашего 
института. 

Ход мероприятия
Турнир «КРИМЦЕСС» состоял из двух ча-

стей: практической и официальной. 
27 марта участники показывали свои знания 

криминалистики и уголовного процесса в рамках 
практических заданий. А уже 29 марта ребята 
соревновались перед публикой и членами жюри, 
выполняя следующие задания. 

Конкурс капитанов в формате игры «Пятнаш-
ки», в ходе которого капитанам команд необхо-
димо было составить из разбросанных на экране 
букв определённое слово. Если не получалось 
угадать, то ребята выбывали из участия в дан-
ном конкурсе.  

Конкурс «Блиц» состоял в том, что участникам 
было предложено выбрать любую цифру от 1 
до 32, под каждой из которых были скрыты 
вопросы, сформулированные оргкомитетом, а 
также членами жюри.

В качестве домашнего задания командам была 
дана графическая загадка, которую придумал 
к.ю.н., доцент кафедры криминалистики Илья 
Сергеевич Фоминых. Ежегодно в ней зашифро-
ваны известные личности, которые внесли вклад 
в развитие криминалистики, события и факты из 
их жизни. В этом году главным героем загадки 
стал Иван Николаевич Якимов. Ребятам в каче-
стве ответа на загадку необходимо было сдать 
письменно изложенный ход мыслей, догадок, 
размышлений и поисков, который привёл их к 
разгадке. А также в качестве отдельного задания 
командам нужно было составить фоторобот за-
шифрованного в загадке Ильи Сергеевича Фо-
миных человека. Делали они это исключительно 
по памяти. 

Кроме того, одним из этапов этой части Тур-
нира было представление творческих номеров. В 
этом году командам было предложено придумать 
и сконструировать устройство, пригодное для 
практического использования в сфере кримина-
листики и (или) уголовного процесса. 

Результаты Турнира 2025 г.
В номинации «Приз томских симпатий» по-

бедила команда «Квалифицированный состав» 
из Новосибирского филиала Национального 
исследовательского Томского государственного 
университета;

В номинации «Кримцесса» победила Ооржак 
Алдын-Сай Артышовна (команда «Криминаль-
ные умы» из Тувинского государственного уни-
верситета, г. Кызыл);

В номинации «Кримц» победил Коновалов 
Артём Юрьевич (команда «Nota Bene» из Барна-
ульского юридического института МВД России);

Так как Турнир из года в год проходит под 
патронажем Следственного Комитета Россий-
ской Федерации, существует уже традиционная 
номинация «Надежда следствия». Выбирая, кому 
вручить кубок в этом году, Брытков Виталий 
Витальевич и Рогович Дмитрий Владимирович 
пришли к такому выводу: кто лучше всех раз-
гадал загадку Ильи Сергеевича Фоминых, тот 
точно заслуживает звание «Надежда следствия»! 
Поэтому победитель в данной номинации — 
команда «Следственный квартет» из Сибир-
ского юридического института МВД России, г. 
Красноярск;

А по итогам всего Турнира «КРИМЦЕСС» 
призовые места распределились следующим 
образом:

3 место заняла команда «Nota Bene» из Барна-
ульского юридического института МВД России;

2 место заняла команда «Юнивер» из Ново-
сибирского национального исследовательского 
государственного университета;

1 место заняла команда «Следственный квар-
тет» из Сибирского юридического института 
МВД России, г. Красноярск.

Прямую трансляцию Турнира можно посмо-
треть в сообществе ВК «Всероссийский Турнир 
КРИМЦЕСС».  

Александра Чередниченко
текст

Кто хочет приносить пользу, тот даже
со связанными руками может сделать

много добра.
Фёдор Достоевский”
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Закон, скорость и сила: итоги баскетбольного
матча и Спартакиады студентов 

6 апреля прошли заключительные игры 
первенства ТГУ по баскетболу. По ито-
гам проведённых соревнованиях Юри-
дический институт показал отличный 
результат, не проиграв ни одной игры, 
обе команды заняли первые места. 

Мы задали капитанам баскетбольных команд 
вопросы, которые помогут лучше узнать атмос-
феру игры. На вопросы отвечают: капитан жен-
ской баскетбольной команды — Дарья Майер 
и капитан мужской баскетбольной команды —
Дмитрий Шадрин:

— Как давно вы в спорте? Давно ли 
занимаетесь баскетболом?

Дарья:
— В школе я с 5 по 11 класс занималась ба-

скетболом. На 1 курсе до ковида продолжила эту 
активность, ходила на тренировки сборной ТГУ. 
После ковида баскетбол, а вместе с ним и весь 
спорт, остался в моей жизни только раз в год — 
в момент факультетских соревнований. Сейчас 
пробую вернуть в жизнь спортивную активность, 
около 2 месяцев занимаюсь джампингом.

Дмитрий:
— Я занимаюсь баскетболом в районе 10 лет, 

спортом в целом занимаюсь с 5-го класса, не 
прекращая.

— Чем он нравится? Что послужило 
мотивацией заниматься баскетболом?

Дарья:
— В первую очередь, люблю баскетбол за воз-

можность стратегически мыслить на площадке, 
за азарт, скорость и сплочённость. За то, что 
баскетбол — это командный вид спорта. Мне, 
в свою очередь, очень повезло с командой и 
тренером. А по поводу мотивации могу сказать, 
наверное, как и в любом другом спорте — это 
победа и в целом возможность участвовать в 
соревнованиях.

Дмитрий:
— На протяжении всех 10 лет он был ча-

стью моей жизни и, с каждым годом, я открывал 
для себя в нём что-то новое, что, безусловно, 
нравилось. В более молодом возрасте я любил 
свою единоличную игру, любил обыгрывать 

соперника на обеих половинах площадки и с 
каждым забитым мячом или перехватом желание 
играть постоянно росло. Сейчас, когда он ушёл 
на второй план, и за плечами уже определённый 
профессиональный опыт, больше нравится ко-
мандная игра, грамотно организованная защи-
та и нападение. Мотивацией же было всегда 
простое желание соревноваться и побеждать, 
испытывать себя на прочность и познавать себя 
через это ремесло.

— Как команда готовилась к этому 
матчу?

Дарья:
— Подготовок у нас не было. В этом, навер-

ное, и была вся сложность, но многие девочки из 
команды играют в сборной ТГУ вместе, поэтому 
небольшая их сыгранность нам помогла.

— Были ли какие-то моменты в игре, 
когда ты почувствовала, что инициати-
ва переходит к сопернику? Как удалось 
переломить ход игры?

Дарья:
— Сложный вопрос, возможно что-то подоб-

ное можно было наблюдать на самой первой 
игре. Счёт был равным на протяжении всего 
матча. Переломить ход игры не удалось, но, 
думаю, победить помогло упорство команды.

Дмитрий:
— Пожалуй, таких моментов не было на про-

тяжении всех 4 лет моего обучения в ЮИ ТГУ, 
мы прекрасно знали, на что мы способны, и 
уверенно принимали любые вызовы.

— Как команда готовилась к этому 
матчу? Были ли какие-то особые трени-
ровки или акценты?

Дмитрий:
— В этом году мы успешно интегрировали 

несколько командных взаимодействий в наше 
нападение, а также постарались сместить акцент 
с использования единоличного превосходства 
на командное. Также, с учётом того, что у меня 
осталось не так много времени, чтобы поддер-
живать сборную ЮИ ТГУ в качестве игрока, 
я постарался дать больше времени молодому 
поколению, которое, безусловно, показало до-
стойную игру.

— Какие уроки вы вынесли из этой 
победы, которые помогут в будущих 
матчах?

Дарья:
— По ходу игр я сделала вывод, что в ЮИ 

ТГУ пришли сильные баскетболистки, и что 
команда с их присутствием должна показывать 
достойные результаты в дальнейшем. Этого я 
очень сильно им желаю, поскольку моё обучение 
в ЮИ ТГУ подходит к концу. Я ещё раз убеди-
лась в том, что баскетбол — это командный вид 
спорта, поэтому должно быть взаимопонимание 
и сыгранность между игроками.

Дмитрий:
— В баскетболе всегда побеждает команда, 

поэтому все наши силы будут направлены на её 
укрепление и развитие, чтобы сохранить пальму 
первенства в стенах Юридического института 
на долгие годы вперёд.

В Юридическом институте учатся талантли-
вые люди, которые хороши не только на семи-
нарских занятиях, но и на спортивной площадке. 

13 апреля прошла спартакиада ЮИ ТГУ, 
посвященная Году защитника Отечества и 
80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне, где студенты Юридического института 
показали хорошие результаты. На мероприя-
тии проводились соревнования по следующим 
категориям: эстафеты, фиджитал-игры и спорт, 
соревнования по баскетболу 3x3, логические 
загадки, мастер-классы, стрельба из электрон-
ного оружия. По окончании соревнований стали 
известны следующие результаты: по баскетболу 
обе команды заняли 1 место, в соревнованиях 
по шахматам — 8 место, в плавании — 2 место 
в общем зачёте и эстафетах мужская команда 
заняла 2 место. 

Для хорошего юриста важно не только его умственные способности, 
но и спортивные достижения, умение работать в команде. Студенты 
Юридического института Томского государственного университета 
продемонстрировали все эти качества на прошедшей Спартакиаде,
доказывая, что спортивные достижения — важная составляющая 
всестороннего развития будущего борца за справедливость.  

Анастасия Козырицкая
текст
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Катастрофа в Чёрном море — 
давайте разбираться... или нет?

Что представляет собой
«Парламентское
расследование»? 

Парламентское расследование — одна из 
форм парламентского контроля, представ-
ляющая собой деятельность по расследова-
нию фактов и обстоятельств, вызывающих 
негативные последствия для общественной 
жизни. 

Предметом расследования
могут быть: 
1) факты грубого или массового нарушения 

прав и свобод человека и гражданина, гаранти-
рованных Конституцией РФ; 

2) обстоятельства, связанные с возникнове-
нием и последствиями чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера; 

3) факты грубого нарушения финансовой дис-
циплины, а именно несвоевременное исполнение 
доходных и расходных статей федерального 
бюджета либо бюджетов государственных вне-
бюджетных фондов Российской Федерации по 
объему, структуре и целевому назначению.

Инициатива возбуждения такой фор-
мы парламентского контроля принад-
лежит группе сенаторов или группе 
депутатов, численностью не менее 
1/5 от общего состава той или иной 
палаты. 

Порядок принятия решения о его прове-
дении довольно замысловатый. Если, пред-
положим, инициатором являются депутаты 
Государственной думы, то больше половины 
членов Совета Федерации должны проголо-
совать «за» парламентское расследование, 
и наоборот. В случае, если необходимое 
количество голосов не набирается, предло-
жение блокируется. 

Для осуществления расследования форми-
руется специальная комиссия, так называе-
мая «парламентская комиссия», члены кото-
рой обладают обширными полномочиями, 
необходимыми для установления значимых 
обстоятельств дела. Так, например, они име-
ют право: приглашать для дачи объясне-
ний должностных лиц органов публичной 
власти, опрашивать граждан, обладающих 
специальными знаниями в той или иной об-
ласти, запрашивать данные у необходимых 
источников и др. 

После того, как необходимая информа-
ция и сведения собраны, парламентская 
комиссия формулирует «итоговый до-
клад», который затем утверждается (или 
не утверждается) Федеральным Собранием 
РФ и направляется Президенту, Правитель-
ству РФ, выкладывается в сети «Интернет».

По итогам парламентского расследования 
должностные лица могут быть привлечены 
к уголовной ответственности. 

Последний раз парламентское рассле-
дование в России проводилось в 2009 году 
в связи с возникновением чрезвычайной 
ситуацией техногенного характера на Сая-
но-Шушенской ГЭС. 

Описание ситуации,
произошедшей в Чёрном море
15 декабря 2024 года в Чёрном море во 

время шторма в результате разлома корпусов 
двух нефтяных танкеров «Волгонефть-212» и 
«Волгонефть-239» произошла экологическая 
катастрофа: по приблизительным оценкам 
в Керченский пролив вылилось более 4000 
тонн мазута, а площадь загрязнения со-
ставила 400 км2. Владельцами кораблей 
были пермская компания «Кама шиппинг» 
(«Волгонефть-212») и «Волгатранснефть» 
(«Волгонефть-239»). 

К трагическому исходу по оценкам экс-
пертов привёл целый рад причин, в числе 
которых длительная эксплуатация судов, 
их непригодность для попадания в шторм 
7 баллов, так как данные танкеры предна-
значены для использования на реках, во-
дных хранилищах и в прибрежных морских 
районах, а также задержка выгрузки мазута 
в порту Кавказ (которая должна была прой-
ти до 25 ноября) из-за плохих погодных 
условий и приоритетной разгрузки судов 
компании «Роснефть».

Экологическая катастрофа подобного 
масштаба произошла в России в 1994 году: 
в результате образования свищей на подзем-
ном нефтепроводе компании «Коминефть» в 
тайгу попало более 14 000 тонн нефти. Тогда 
топливо дошло по Печоре до Баренцева 
моря. Произошедшее получило название 
«Усинская катастрофа», а на ликвидацию 
последствий ушло 15 лет. Можно только 
догадываться, сколько времени уйдёт на 
восстановление естественной природной 
среды в этот раз.

Отказ от парламентского
расследования:

Депутаты Н.В Коломейцев, А.В. Курин-
ной, Е.И. Бессонов, Н.И. Осадчий, явля-
ющиеся представителями фракции КПРФ, 
на пленарном заседании Государственной 
Думы внесли предложение о выяснении всех 
причин катастрофы в Чёрном море. 

Также они внесли соответствующие про-
токольное поручение Комитету Госудумы 
по транспорту и развитию транспортной ин-
фраструктуры и Комитету по безопасности 
и противодействию коррупции с просьбой 
«запросить информацию в Правительстве 
РФ и правоохранительных и надзорных ор-
ганах о причинах и мотивах выхода на рейс 
двух потерпевших катастрофу в Керченском 
проливе танкеров, выход в море которым 
был запрещён с 1 декабря 2024 года…».

«За» проведение такого разбирательства 
проголосовала подавляющая часть фракции 
КПРФ (56 из 57), фракции «Справедливая 
Россия» (24 из 28) и фракции ЛДПР (17 из 
22). Из представителей партии «Единая 
Россия» 6 проголосовали «за», 5 «против» 
и 310 – вообще не голосовали. Представи-
тели партии «Новый люди» и депутаты, не 
входящие во фракции также воздержались 
от голосования.

Эти данные показывают, что инициатива 
о проведении расследования, предложен-
ная представителями партии КПРФ, была 
заблокирована.

Выводы 
Таким образом, несмотря на трагичность, 

масштабность и сложность катастрофы, 
произошедшей в Чёрном море, инициатива 
проведения парламентского расследования 
не нашла должной поддержки среди членов 
Федерального Собрания РФ. О причинах 
принятия такого решения верховным орга-
ном законодательной власти можно только 
догадываться. 

Безусловно, лица, виновные в этих собы-
тиях, должны быть выявлены и привлече-
ны к юридической ответственности. Кроме 
того, для предотвращения подобных ката-
строф в будущем необходимо повышать уро-
вень экологического, культурного, научного 
и правового сознания населения.

Из материала Вы узнаете о том, что такое парламентское расследование,
и почему эта форма парламентского контроля не была применена
для расследования Керченской катастрофы.

Алёна Буданова
Анастасия Полянская

текст
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